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 ■ НУ И НУ!

Путину рассказали, 
куда утекают 
персональные 
данные россиян
Дмитрий СМИРНОВ

Роскомнадзор 
просит изменить 
законы для борьбы 
с воровством 
в интернете.

Глава Роскомнадзора Андрей 
Липов свой доклад президен-
ту начал с защиты персональ-
ных данных россиян, не став 
скрывать проблем в этой об-
ласти. Каждый раз, когда вам 
звонят с предложением сде-
лать «привлекательные инве-
стиции», продлить автостра-
ховку или поменять счетчики 
воды, - это нарушение прав 
граждан.

- Обилие сервисов, кото-
рые появились в интернете, 
та цифровизация, которая 
нам нужна, она приводит 
обязательно к обработке 
персональных данных на-
ших граждан. И возникает 

большое количество про-
блем, - признал Липов.

- У нас с персональными 
данными работает много и 
частных компаний? - спро-
сил Путин.

- По нашим оценкам, почти 
5 миллионов обработчиков 
персональных данных, - на-
звал цифру таких компаний 
глава Роскомнадзора. - Жа-
лоб много! За прошлый год 
43 тысячи жалоб поступило 
от граждан. 

Среди предложений Ро-
скомнадзора, с помощью 
которых можно переломить 
ситуацию, радикальное уве-
личение штрафов за утечку 
данных.

- У нас самый большой 
штраф - 75 тысяч рублей за 
утечку персональных дан-
ных, - привел пример Ли-
пов. - Но это несоизмеримо 
с той выгодой, которую по-
лучает нарушитель. И с ущер-

бом. Срок давности по таким 
делам - он почему-то очень 
маленький. Мы бы хотели его 
увеличить до года, потому что 
иногда дела просто не успева-
ют рассмотреть в суде, - пред-
ложил Липов. 

С ЧЕМ ЕЩЕ БОРЕТСЯ 
РОСКОМНАДЗОР

- За прошлый год 531 ты-
сяча таких материалов, и в 

первую очередь это пропа-
ганда суицида, детская пор-
нография, пропаганда нар-
котиков, - рассказал Липов 
о борьбе с запрещенным 
контентом. - Но на пер-
вом месте - 208 тысяч - это 
материалы экстремистских 
и террористических органи-
заций. 

Роскомнадзор круглосу-
точно мониторит интернет-

пространство, но даже име-
ющихся сил не хватает.

- Почти 800 человек у нас 
работают в круглосуточной 
службе во всех субъектах Рос-
сии, во всех часовых поясах, - 
описал глава компании про-
цесс работы. - На радарах 
постоянно 9,5 тысячи тра-
диционных СМИ, примерно 
500 теле-, радиоканалов и все 
самые популярные соцсети.

86,83
- 34 коп.

44,79
- 0,5%

73,76 
+ 12 коп.

СКАЗАНО

«Для меди-
цинских работ-
ников, которые 
лечат пациентов 
с коронавиру-
сом и подозре-
нием на него, 
устанавливаем особый порядок ис-
числения пенсионного стажа. Один 
день помощи больным в стаж будет 
засчитываться как два рабочих дня. 
И действовать эта норма будет с 1 
января до конца сентября текущего 
года».

(Премьер-министр Михаил 
МИШУСТИН объявил 
о досрочной пенсии 

для врачей, борющихся 
с коронавирусом.)

Владимир НИКОЛАЕВ

Налоговики стали в разы 
чаще интересоваться 
банковскими 
счетами россиян.

Банки написали обращение в 
Федеральную налоговую службу. 
Просят не отсрочек или побла-
жек, а… дать поработать. Нало-
говые инспекторы стали в 4 раза 
чаще запрашивать у финансовых 

 организаций данные о счетах их 
клиентов.

- Подготовка ответов на такие 
запросы  - это дополнительная 
работа. А банковские служащие 
сейчас и так загружены больше 
обычного, - рассказал «КП» вице-
президент Ассоциации банков 
России Александр Хандруев. - 
С одной стороны, стало больше 

обращений от граждан. Одни хотят 
взять кредит, другие реструктури-
зировать. С другой стороны, те-
перь приходится более тщательно 
проверять каждого потенциально-
го клиента, выяснять, сможет ли он 
вернуть долг. А тут еще и запросы 
от налоговой.

Впрочем, у налоговиков своя 
правда.

- За этим стоит проблема на-
полнения бюджета,  - уверен ди-
ректор банковского институ-
та Высшей школы экономики 
Василий Солодков. - Из этой же 
серии и недавняя информация о 
том, что Минфин предлагает изы-
мать денежные средства граждан, 
законность получения которых не-
возможно доказать.

 ■ ФИНАНСЫ

А карман-то у нас прозрачен...

Евгений БЕЛЯКОВ

За время пандемии 
их число сократилось 
в два раза... и ничего 
страшного не случилось!

Одной из мер при коронавирусе со сторо-
ны властей была остановка проверок биз-
неса на время пандемии. Контакты между 
людьми следовало минимизировать. Теперь 
в Министерстве экономического раз-
вития России рассказали, что из этого 
вышло:

- Плановые проверки с середины апре-
ля 2020 года проводятся только по объ-
ектам контроля, отнесенным к категориям 
чрезвычайно высокого и высокого риска. 
И в первом полугодии 2020 года про-

изошло резкое, почти вдвое снижение 
количества проводимых проверок. В 
большинстве отраслей экономики это 
не привело к резкому росту случаев 
причинения вреда жизни, здоровью и 
иным охраняемым ценностям.

Вместо 612  тысяч проверок, ко-
торые пережили российские пред-
приятия в первом полугодии 2019-го, 
сейчас мы имеем 332 тысячи. Наибольшее 
количество рейдов (97%) с января по июнь 
пришлось на четыре ведомства: МЧС, Рос-
потребнадзор, Рос труд и Рос технадзор.

То есть всевозможные инспекторы пе-
рестали ходить по офисам, предприяти-

ям и фермам, и ничего страшного - мир 
не рухнул, аварий не случилось, а рос-
сияне не столкнулись с наплывом не-
качественной продукции. Мораторий на 
проверки действует до конца года.

Как считают в Мин экономразвития, это 
подтверждает правильность реформы 
контрольно-надзорной деятельности. Кста-
ти, как подсчитали недавно в Центре 
стратегических разработок, проверки 
тормозят экономическое развитие Рос-
сии. Если настроить систему и сделать ее 
более эффективной, это может прибавить 
1,5 - 2,5% прироста ВВП в год. То есть уве-
личить наш экономический рост.

Чиновники признались: 
проверки бизнеса неэффективны
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Глава Роскомнадзора Андрей Липов доложил президенту, 
что персональные данные россиян обрабатывают 5 миллионов организаций. 

И личные сведения граждан следует защитить, ужесточив наказание за их утечку. 
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9 августа, 23.30. 
Интернета  нет

На экранах - замечательные 
выборы, а за кадром - стол-
кновения. В столице Бело-
руссии в день выборов отклю-
чили интернет.

Андрей ЛЕВКОВСКИЙ, ре-
дактор «КП» в Минске: - Лю-
ди все больше подтягиваются 
в центр Минска, там много 
ОМОНа, стоят автозаки. 
Пошли уже столкновения.

«КП»: - Официальные СМИ 
как-то это комментируют?

- Все телевидение государ-
ственное, поэтому рассказы-
вают о том, как замечательно 
прошли выборы, о высокой 
явке - она на самом деле 
очень высокая.

- Что значат столкновения? 
Блокируют ли улицы?

- Центр города забло-
кирован уже. Сейчас во-
круг администрации все оце-

плено. Где-то люди пошли 
 цепью на ОМОН...

10 августа, 1.00. 
Пошли в ход 
светошумовые гранаты

Владимир ВОРСОБИН, 
спецкор «КП»: - Сил протесту-
ющих в Минске стало больше. 
У Дворца спорта произошла 
стычка. Не дождавшись под-
хода основных сил, авангард 
- а это молодежь, - вышел на 
трассу, перекрыл дорогу. Их 
хватило на несколько минут, 
даже, может, секунд. И сразу 
приехали любимые минчана-
ми автозаки. И тут начались 
уже жесткие приемы, шумо-
световые гранаты.

По пешеходным трассам с 
разных концов города туда 
стекаются люди, причем с 
детьми! Я вот когда увидел 
детей, мне стало не по себе. 
Там с коляс ками люди идут. 

Это жестко. Там место точно 
не для детей.

У многих только рюкзаки за 
плечами. Ни палок, ни дуби-
нок или другого оружия, ни 
транспарантов, ничего нет. У 
них два оружия - это выкри-
ки «Живи, Беларусь!» и «Ухо-
ди!». К моему удивлению, вот 
сейчас они перекрыли дорогу. 
Протест начинает радикали-
зироваться.

Спрашивается, а где те 80%, 
которые проголосовали за 
Лукашенко, почему они не 
отстаи вают свой выбор? Ко-
нечно, они есть. Никто не го-
ворит, что за Лукашенко никто 
не голосовал. Но, согласитесь, 
между фразой «неужели никто 
не голосовал» и 80% - гигант-
ская пропасть.

10 августа, 1.30. 
В трех городах силовики 
отказались подавлять 
протест

Как сообщает белорусский 
телеграм-канал «Чай с варе-
ньем» в Жодине (Минская об-

ласть), силовики сняли маски 
и положили щиты на асфальт. 
В этом небольшом городе тол-
па собралась у здания гори-
сполкома.

Так же бездействовала, по 
данным канала Nexsta, поли-
ция и в Барановичах и Лиде. 
Они просто стояли и наблю-
дали за митингующими, ни-
чего не предпринимая. В Ко-
брине ОМОН, как сообщают 
телеграм-каналы, тоже сложил 
щиты.

Между тем в других городах 
Белоруссии происходят жест-
кие задержания и даже стрель-
ба резиновыми пулями.

10 августа, 2.00. 
ОМОН уже применяет 
резиновые пули

В центре Минска идет из-
биение демонстрантов. Око-
ло полутора тысяч человек, 
оставшихся после забрасы-
вания их со стороны ОМОНа 
светошумовыми гранатами, 
попытались соорудить барри-
кады из уличных урн и всего, 

что подворачивалось под руку. 
После чего на полчаса устано-
вилось затишье.

Однако затем приехали во-
дометы, и опять с помощью 
светошумовых гранат всех по-
гнали во дворы.

К тому времени образова-
лось 2 фронта протестующих. 
На расстоянии 2 - 3 киломе-
тров друг от друга. И оба эти 
скопления людей в итоге раз-
бежались, остальных погрузи-
ли в автозаки.

Были применены и резино-
вые пули. Одному из проте-
стующих пуля попала в лоб. 
Его увезли на скорой.

Очень много машин скорой 
помощи.

И очень много автозаков, 
которые до сих пор стоят в 
центре Минска, готовые при-
нять новые партии протестую-
щих.

Милиция через громкогово-
рители уговаривает людей ра-
зойтись по домам. Но группки 
молодежи продолжают оста-
ваться на улице.

Картина дня: 
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На проспекте Машерова во время акции 
протеста после завершения голосования 
прозвучал взрыв светошумовой гранаты.

- Вот сейчас (после полуночи с 9 на 10 августа. - Ред.) мимо 
меня в центре Бреста проходит колонна омоновцев со щитами. 
Только что проехал большой автозак. Заблокированы все комму-
никации, Фейсбук, сайты. Тут были, конечно, буча, заваруха, за-
держания, стычки. Еще тусуется молодежь, но уже небольшими 
кучками. Чувствуется, что брутально все. Из машин звучит Цой. 
Мое отношение к официальным результатам выборов? Процент 
доверия? Ноль процентов доверия. Потому что невозможно таких 
цифр достичь. Я здесь живу, я знаю атмосферу и Бреста, и других 
городов. Это совершенно очевидно, что цифры (выборов. - Ред.) 
никак не пляшут со здравым смыслом.

Окончание. Начало < стр. 3.

Ночь столкновений…

Редактор сайта «Брестский 
курьер» Николай АЛЕКСАНДРОВ: 

Официальные 
результаты не пляшут 
со здравым смыслом

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОФИЦИАЛЬНО

Путин 
пожелал 
Лукашенко 
помнить 
о народе
Дмитрий СМИРНОВ

Владимир Путин в поне-
дельник отправил Александру 
Лукашенко телеграмму с по-
здравлением с победой на вы-
борах президента Белоруссии.
«Рассчитываю, что ваша го-
сударственная деятельность 
будет способствовать даль-
нейшему развитию взаимовы-
годных российско-белорусских 
отношений во всех областях, 
углублению сотрудничества 
в рамках Союзного государ-
ства... наращиванию инте-
грационных процессов по 
линии ЕАЭС и СНГ, военно-
политических связей в ОДКБ. 
Это, несомненно, отвечает ко-
ренным интересам братских 
народов России и Беларуси».
Кроме Путина, Лукашенко 
одними из первых поздрави-
ли глава Китая Си Цзинь-
пин и президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев.

10 августа, 3.00.
ОМОН - журналисту «КП» Владимиру Ворсобину:

Через час с зачисткой будет закончено. 
Тебе 30 секунд, чтобы исчез!

Кажется, в столице Белоруссии наступил заключительный этап зачистки 
центра города - это прочесывание дворов. То здесь, то там во дворах про-
должают взрываться светошумовые гранаты, которыми милиция разгоняет 
остатки свистящей и аплодирующей молодежи.

Судя по скорой помощи, пролетающей мимо каждые 5 минут, пострадавших 
в Минске много.

Молодежь упорно не расходится, а просто мигрирует по Минску, выкрики-
вая лозунги.

Улица с остатками бутафорской баррикады перекрыта.
Как мне сказали омоновцы, оцепившие «логово революционеров» - парк у 

Дворца спорта, через час все будет закончено. И дали мне 30 секунд, чтоб я «исчез».

На ночной митинг 
Володя Ворсобин 
сразу отправился 
в каске. В эти дни 

в Минске 
это практически 

униформа журналиста.





Россия
www.kp.ru6 11.08.2020

Александр КОЦ

«Комсомольской 
правде» стали 
известны 
сенсационные 
подробности 
грандиозной 
провокации 
в Белоруссии.

29 июля в Минске бы-
ли задержаны 33 россия-
нина. Всех их окрестили 
отрядом ЧВК - част-
ной военной компа-
нии «Вагнер», обвини-
ли в «приготовлении 
к участию в массовых 
беспорядках». Однако 
комплексная проверка 
российских правоохра-
нительных органов по-
казывает, что решивших 
подзаработать на охране 
за рубежом… просто ис-
пользовали втемную.

ВЕРБОВКА
По данным нашего ис-

точника в российских 
спецслужбах, вербов-
ка группы началась со 
звонка из Сирии. Не-
кий «Сергей Петрович» 
обзванивал бывших 
бойцов так называемой 
ЧВК «Вагнер» с предло-
жением охраны нефтя-
ных объектов в Сирии.

На мобильниках 
действительно высве-
чивался код арабской 
республики (+963-931-
42-562), однако номер 
оказался виртуальным. 
В сетях сотовой связи не 
зарегистрирован, место-
положение определить 
невозможно.

Один из ветеранов 
боевых действий в Дон-
бассе, Артем Милаев 
(позывной «Шаман»), 
вызвался помочь рекру-
тировать группу для «ра-
боты за рубежом». Тем 
более что с середины мая 
к переговорам подклю-
чился целый «менеджер 
по безопасности «Рос-
нефти» Сергей Викторо-
вич Безинский (хотя че-
ловек с такими данными 
в России не значится, в 
штате «Роснефти» отсут-
ствует). У него и почта 
была как бы на домене 
нефтяной компании. 
Адрес (info@office-
Rosneft.org), к слову, в 
России не зарегистриро-
ван и перестал работать  
спустя двое суток после 
ареста россиян.

«Шаман» обратился за 
помощью к отставному 
подполковнику Россий-
ской армии Кривенко, с 
которым вместе воевал 
в Донбассе. «Заказчику» 
нужны были 90 человек, 
но в конце мая запрос 
увеличился до 180 чело-
век. Все анкетные дан-
ные с фотографиями и 
реквизитами банков-
ских карт «Шаман» от-

правил на «адрес «Рос-
нефти». При этом при 
наборе людей почему-то 
использовал атрибутику 
ликвидированной в 2018 
году ЧВК «Мар».

ПЯТЬ ГРУПП
6 июля «Шаман» по-

лучил «из «Роснефти» 
весть: в Ливии погиб 
«Сергей Петрович». 
Новый куратор по-
звонил уже с вене-
суэльского номера  
(+5-841-291-01-091). 
Это оказался вирту-
альный клон номера 
консульского отдела 
посольства России в Ка-
ракасе. Реальный номер 
работает только на вхо-
дящие.

Новый «куратор Ар-
тур» предложил пере-
ориентироваться под 
«проекты «Роснефти» - 
там как раз нужны 180 
человек. Только разбить 
их надо на 5 групп. Что 
и было сделано. 

Четыре отряда долж-
ны были выдвигаться в 
Минск 24 июля, 26 ию-
ля, 4 августа и 6 августа. 
Пятой предстояла мор-
ская переброска в Вене-
суэлу. Услуги «Шамана» 
по рекрутингу были оце-
нены в 14 тысяч долла-
ров, которые были по-
ложены на его счет через 
банкомат неизвестным 
человеком с бородой 
(см. фото вверху).

В первой партии - 
«Шамана» - были пре-

имущественно люди, 
имевшие раньше укра-
инское гражданство и 
повоевавшие в Донбас-
се. К ней же присоеди-
нился Андрей Бакунович, 
который уже находился 
в Минске.

БИЛЕТЫ 
ПОКУПАЛИСЬ…  
ВО ЛЬВОВЕ

Вылет из столицы Бе-
лоруссии по маршруту 
Стамбул - Гавана - Ка-
ракас был назачен на 
25 июля. За 10 дней до 
этого Милаеву на элек-
тронку пришли копии 
билетов. Они выгляде-
ли как приобретенные 
через интернет-сайт 
фирмы Must Go (заре-
гистрированной в Кие-
ве, тел. +380509468296). 
Однако с указанием на 
билетах реквизитов тур-
компании Coral Travel. 
Но через офис «Турец-
ких авиалиний» в Мос-
кве было установлено, 
что они приобретались… 
«в авторизированном 
агентстве, зарегистри-
рованном на территории 
Украины, что следует 
из ответа московского 
представительства ту-
рецкой авиакомпании»  
(см. документ выше).

При бронировании 
была указана контактная 
информация в виде те-
лефона +380509468296, 
который является но-
мером фирмы «Тревел 
Сет», расположенной в 

Киеве по адресу: бульвар 
Вацлава Гавела, дом 6, 
корпус 17 А, офис 706/1. 
Указанная фирма и ее 
директор, гражданка 
Украины Калюжная Ни-
на Леонидовна, иденти-
фицированы. Фирма за-
регистрирована в январе 
2020 года. 

Кроме того, установ-
лено, что в цепочку при-
обретателей билетов 
была встроена под брен-
дом Must go украинская 
компания «Изи тревел 
Украйнс» (зарегистри-
рована в городе Львов, 
тел. +380975500325). 
При этом в качестве 
консолидатора данной 
группы билетов в систе-
ме бронирования указа-
на Анна Алейник, теле-
фоны +380442228500 и 
+380952945511.

Пока группа «Шама-
на» собиралась в путь, 
их билеты в Стамбул 
были перебронирова-
ны на 30 июля. О чем 
путешественников в из-
вестность даже не по-
ставили. Впрочем, по-
ка отряд ехал в Минск, 
бронь для большинства 
ее членов была отмене-
на и на 30-е число.

На границе с Бело-
руссией россияне по-
казали свои копии до-
говоров с компанией 
«РН-Запад». Билеты 
нашлись у встречающей 
стороны - гражданина 
Белоруссии Геннадия 
Компана, которые ему 
прислали с того же не-
зарегистрированно-
го «адреса «Роснефти» 
(info@office-Rosneft.org) 
и распечатаны на бли-
жайшей автозаправке. 
Компан (наш источ-
ник предполагает, что 
он был привлечен к со-
трудничеству спецслуж-
бами Белоруссии) и до-
вез ребят до Минска на 
двух микроавтобусах. 
Стоит ли говорить, что 
договоры эти липовые, 
печати - поддельные, а 
«подписавший» их ру-
ководитель фирмы Ру-
стамов давно живет в 
Самаре, а не в Минске.

БИЛЕТЫ И УЛИКИ 
УНИЧТОЖИТЬ!

Размещением росси-
ян в Минске занималась 
Лариса Николаевна Са-
марина - «сотрудница 
российского посоль-
ства в Стамбуле», по со-
вместительству - «спе-
циалист «Роснефти». 
Что, конечно, ни разу 
действительности не 
соответствует. Эта «со-
трудница» использова-
ла зарегистрированный 
15 июля подставной 
телефонный номер  
+7-903-399-96-97 (так-
же виртуальный).

Санаторий «Белору-
сочка» на группу она 
забронировала с 24 по 
29 июля, объяснив ме-

неджеру, что размеща-
ет группу пассажиров 
перенесенного рейса. 

Аккурат перед выле-
том, 25 июля, «Шаману» 
все-таки говорят об от-
мене рейса, давая указа-
ние уничтожить старые 
билеты. Порвав билеты, 
россияне тем самым 
уничтожали важные 
улики, ниточка от кото-
рых привела бы во Львов 
и Киев, куда-нибудь к 
зданию СБУ. Потому 
и все оплаты в рамках 
«проекта» «кураторами» 
проводились исключи-
тельно наличкой.

«ИНОСТРАННЫЕ 
ЧВК»

Ну а дальше мы все 
знаем. 29 июля группу 
«Шамана» задерживает 
белорусская «Альфа», 
отдельно вяжут Бакуно-
вича, что как бы наме-
кает на то, что у Минска 
был список «пассажи-
ров» из Киева.

В белорусских СМИ 
рапортуют, что 33 че-
ловека «не явились на 
рейс 25 июля». Хотя их 
билеты к тому моменту 
были аннулированы.

Сразу после задержа-
ния в посольство Укра-
ины в Минске были 
переданы списки задер-
жанных, что, собствен-
но, и объясняет опера-
тивную корректировку 
на сайте «Миротворец», 
куда были добавлены  
12 человек из группы 
«Шамана». Еще 16 там 
уже «висели».

Тут можно только 
предположить, что бе-
лорусские спецслужбы 
уже находились в тес-
ном контакте с украин-
скими, получив от них 
информацию о «ди-
версантах». Не зря же 
Александр Лукашенко 
24 июля во время посе-
щения бригады спец-
наза обмолвился об 
«иностранных ЧВК», 
которые собираются 
наводить в Белоруссии 
беспорядки.

Эксклюзив «КП»

Белорус Геннадий 
Компан с готовыми 
липовыми билетами 
на Стамбул встретил 

группу «Шамана» 
на территории 

республики и отвез 
ее на микроавтобусах 

в Минск.

В официальном ответе авиакомпании ясно сказано,  
что все операции с билетами проводились на территории Украины.

Этот бородач положил через банкомат 
на счет «Шамана» $14 000.

Спецслужбы Украины 
специально заманили 
россиян в Минск
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Сергей ПЕТРОВ

Специалисты и ветераны 
Службы внешней разведки 
проанализировали операцию, 
которую попытались 
провернуть украинские 
спецслужбы, чтобы поссорить 
Москву и Минск, подбросив 
«группу российских боевиков» 
на предвыборную поляну. .

В материале военкора «Комсомолки» 
Александра Коца (читайте на стр. 6 
и на kp.ru) приводятся знаковые 
звенья цепочки в проведенной 
Службой безопасности Украи-
ны провокации с января 2020-го, 
когда начались «документальное 
оформление» и подготовка тех 

фирм и исполнителей, которые 
оказались в ней задействованы.

Провокация удалась? Этому поме-
шало расследование «КП», благода-
ря которому стали известны факты о 
проколах, допущенных организато-
рами: билетах, купленных во Львове, 
грубо подделанных печати известной 

организации и подписи должностного 
лица, давно покинувшего пост, а также 
о несуществующей сотруднице россий-
ского посольства. Вот что думают по 
этому поводу люди, работавшие в 
спецслужбах или изучавшие их опе-
рации и влияние на международные 
процессы.

Привет из-за океана
Вовлеченность в скандальную операцию СБУ не только 

белорусских, но и американских спецслужб предполагает 
генерал КГБ в отставке Николай Леонов. Он в 60-е 
годы работал на латиноамериканском направлении. В 
70-е возглавлял информационно-аналитическое управ-
ление советской внешней разведки: В 1991-м был на-
чальником аналитического управления (Второе главное 
управление) КГБ СССР.

- Очевидно - эта провокация сотрудников СБУ не могла 
быть реализована без участия на определенном этапе их 
белорусских коллег. Формат участия и степень вовле-
ченности в общий замысел еще предстоит установить. 
Хочется надеяться, что их использовали втемную. А 
учитывая характер многолетних тесных отношений СБУ 
со спецслужбами США (с 2014 года уж точно), а также 
широкое и эффективное использование в ходе этой 
операции сетевых ресурсов и IT-инструментов, трудно 
представить себе, что американские «товарищи» не 
были вовлечены в эту работу.

Нельзя исключать, что прямо ее курировали.

Дьявол в деталях
У ветерана внешней разведки, ученика легендар-

ного Кима Филби, международного обозревателя 
Сергея Саенко свой взгляд на ситуацию.

- Задержание 33 россиян в Белоруссии - не что иное, 
как провокация спецслужб Украины. Причем комплекс-
ная проверка российскими правоохранительными органа-
ми этого скандального дела показала, что организаторы 
операции совсем, мягко говоря, не парились, чтобы 
скрыть следы провокации. Билеты задержанных росси-
ян элементарно отслеживаются на сайте перевозчика, 
подставные сотрудники посольств и компаний легко 
обнаруживаются в украинской фауне на раз. Подпись 
«Рустамова» даже не пытались подделать, поскольку 
поленились найти оригинал, ну и так далее... Списать 
все это на «эксцесс исполнителя» было бы опасной 
иллюзией. Либо заказчика интересовал быстрый и крат-
косрочный эффект при полном отсутствии интереса к 
конспирации. Либо, если представить себе, что целью 
была максимальная дискредитация президента Белорус-
сии Александра Лукашенко, можно констатировать, 
что средства для этого выбраны вполне адекватные. В 
результате мы наблюдаем своеобразный «сеанс черной 
магии с разоблачением».

Работа профессионалов?
В общем, ясно, что работали не дилетанты-любители. Гендиректор Международ-

ного научно-исследовательского института проблем управления Александр 
Агеев предполагает, что ситуация не может не иметь «больших интересантов» за 
пределами Белоруссии и Украины.

- Когда случается международный казус, то его причины и цель становятся объектом 
всевозможных толкований. Поначалу - домыслов и догадок. Ну хотя бы потому, что 
открытой информации мало. Если этот казус обрастает обильными комментариями, 
если они бездоказательно указывают на причины, виновников и т. п., если трактовки 
и фактура каждый день плывут, но мишени для обвинений не меняются, если казус 
продолжает много дней полыхать в информационном поле, значит, за ним стоит чья-то 
воля, чей-то интерес. Судя по опубликованным документам, речь идет о продуманной 
спецоперации. Признаки этой спецоперации налицо. Кто-то - мы пока не знаем кто - 
придумал сюжет и мизансцены. Определил действующих персонажей. Серьезно моти-
вировал. Помог оперативно организоваться. Обеспечил «скольжение» ответственных 
заказчиков. Дал не самое сложное, но правдоподобное прикрытие оформительских 
процедур. Создал несколько фантомных электронных адресов. Внес управляемый 
хаос в логистику и весь набор оперативных информаций и подстав. 
Поскольку на вскрытие основных косяков потребовалось не час-два 
или день-два, а все-таки несколько суток, то можно, во-первых, сказать, 
что подготовка спецоперации велась профессионалами. Во-вторых, 
задетым скандалом сторонам потребовалось время для осознания и 
оценки ситуации. В-третьих, профессионалы этой операции все же не 
высшей пробы. Упаковка всей комбинации все же не безупречного 
качества. В качественной работе уши не торчат.

Кто выиграл 
и кто проиграл

Но зачем вся эта многоходовка затевалась? Свои предпо-
ложения у Александра Агеева.

- Цели отчетливо проявились. Ущерб, в частности репутаци-
онный, нанесен России, российско-белорусским отношениям, 
в каком-то смысле ПАО «Роснефть», самим задержанным. 
Осколками от этого удара задеты и другие лица и проекты. В 
этом смысле результат достигнут.

Возможно, и не такой полный, как предполагалось «в идеа-
ле», но хотя бы минимальный, вполне по одному из сценари-
ев. Ответ на вопрос, кто и какие цели преследовал, следует 
из состава тех, кто получил ущерб: выигрыш рассчитывают 
получить те, кто играет на дестабилизацию обстановки в Бе-
ларуси, на дискредитацию отношений с Россией. Вне всяких 
сомнений, есть и предвыборные мотивы в этой истории. На это 
указывает и сохранение остроты темы до сих пор. Роль бело-
русских спецслужб - особый вопрос. В конце концов это они 
выполнили задачу по аресту целевых фигурантов. Хотя в даль-
нейшем их действия показывают позицию ожидания высших 
распоряжений и растерянность. В растерянности, кажется, и 
высшее руководство РБ, что показывают его непоследователь-
ные заявления. Можно предположить, что свою роль сыграли 
опасения волнений накануне и после президентских выборов. 
В этом контексте любой шорох может показаться выстрелом.

фирм и исполнителей, которые 
оказались в ней задействованы.

Провокация удалась? Этому поме-
шало расследование «КП», благода-
ря которому стали известны факты о 

организации и подписи должностного 
лица, давно покинувшего пост, а также 
о несуществующей сотруднице россий-
ского посольства. Вот что думают по 
этому поводу люди, работавшие в 
спецслужбах или изучавшие их опе-

ГРОМКОЕ 

ДЕЛО
Кому выгодна провокация 
с 33 «вагнеровцами» 
в Белоруссии

1
2

А вот так выглядит реальная 
подпись Сергея Рустамова.

Сергей 
Рустамов - 
реальный человек, 
но уже год 
не работает 
в Минске. Печать, 
подпись и реквизиты - 
поддельные.

Сенсационное 
расследование 
Александра 
Коца и еще 
больше 
документов 
по теме читайте 
на сайте kp.ru

Этот трудовой 
договор переслали 
людям для показа 

белорусским 
пограничникам. 

Жительница 
Донбасса 

Лариса Паренчук 
узнала себя на 
фото: «Видимо, 
чтобы сделать 
провокацию 
поярче, они 

выбрали 
человека, 
занятого 
в туризме 
с локацией 
в Донецке».
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Главное впечатление от съезда - это люди. В фойе, в зале, 
на сцене. Меньше всего они походили на делегатов, которые 
порой сидят на таких мероприятиях с мучительно серьезным 
выражением лица. Суть «Новых людей» лучше всего выразили 
известные гости съезда.

«Это партия, в которой нет вождизма. Это отличает «Новых 
людей» от всех существующих партий, которые являются 
партиями одного лидера. А это уже утомило большое количе-
ство людей с активной позицией. «Новые люди» - это партия, 
в которой каждый может быть лидером, инициатором боль-
шой инициативы», - отметила продюсер, общественный 
деятель и телеведущая Тина Канделаки.

«Новые люди» - это запрос на новизну, обновление, пере-
мены. Заинтересованность в этом участников видна по их 
лицам. «Новые люди» по-другому мыслят. Формат взаимоот-
ношения с аудиторией совершенно другой - они говорят на 
простом, понятном человеку языке», - рассказал бизнесмен 
и писатель Сергей Минаев.

Основатель «Новых людей» Алексей Нечаев, который 
и был избран Председателем партии, обозначил в рамках 
съезда две основные идеи партии. Первая - это курс на об-
новление и перемены. 

«Наши политические институты 
устарели. Во власти - дефицит 
творческой энергии. Кадровые лифты 
не работают - притока новых людей нет, 
а элита превратилась в несменяемую. 
В государственном управлении 
доминируют старые подходы 
и отжившие свой век идеи», - отметил 
в своем выступлении Алексей Нечаев. 

По его словам, все парламентские партии сегодня - это 
одна большая «партия ренты», или партия стабильности. 
Эти партии не отвечают общественному запросу на 
изменения. Страна утратила динамику развития, 
и настало время новых людей и время пере-
мен: поступательных, но неуклонных. В этом 
смысле партия «Новые люди» может стать 
фундаментом или базовой фракцией новой 
структуры - «партии созидания и развития».

Второе направление работы «Новых лю-
дей» - это переключение внимания с геопо-
литической повестки на внутреннюю и новые 
решения региональных проблем. По мнению 
Нечаева, рядовые граждане страны не чувствуют 
достаточной заинтересованности Центра в повыше-
нии их качества жизни. Их уже не так вдохновляют успехи 
страны за ее пределами. В регионах люди хотят увидеть 
изменения в своем городе, районе, области, которые они 
сами могут почувствовать и потрогать руками. 

«Для нас важны не только федеральные 
выборы уровня Госдумы, но и чтобы 
на каждом уровне власти - 
региональном, городском, сельском - 
тоже были наши люди. В прямом 
и максимально близком контакте 
с избирателями. Мы - партия, которая 
строится снизу, от земли. Только такая 
организация может конкурировать 
с нынешними парламентскими партиями. 
Эпоха партий, которые существуют 
только в телевизоре и в интернете, 
закончилась», -   сказал Нечаев.

По словам президента Центра стратегических ком-
муникаций Дмитрия Абзалова, «Новые люди» пришли в 
политику всерьез и надолго.

«Новые люди» рассчитывают на долгосрочную перспекти-
ву. У нас очень мало организаций, которые пытаются думать 
за горизонт избирательного цикла. На мой взгляд, партия 
«Новые люди» пытается как раз за этот горизонт заглянуть. 
И это серьезно повышает их перспективы», - подчеркнул 
Дмитрий Абзалов. 

В настоящее время партия выдвинула более 500 своих 
кандидатов для участия в выборах в законодательные со-
брания в 13 регионах страны в сентябре этого года.

«Мы не будем обещать избирателям золотые горы и бы-
стрые результаты. Система слишком закостенела, чтобы 
рассчитывать на то, что она быстро поддастся новым лю-
дям. Нужно честно сказать нашим гражданам, что мы мо-
жем сделать и что нам будет трудно сделать», - признался 
Алексей Нечаев.

По словам политолога Александра Кынева, на сегод-
няшний день в политической системе страны не представ-
лено огромное количество людей, где-то не менее трети 
избирателей. По большому счету, им не за кого голосовать. 

«Это люди, которые хотели бы нормального, человеческого 
развития, которые хотели бы жить в цивилизованной стране, 
которая развивается в унисон с цивилизованным миром, 
но они не хотели бы голосовать за какие-то реваншистские 
проекты, - заметил Александр Кынев. - Зачастую у них не 
остается выбора - либо власть, либо какие-то реваншисты. 
На мой взгляд, конечно, это ложная дилемма, и она очень 
многих не устраивает. И то, что эти люди не представлены 
в политической системе, это колоссальная проблема. Люди 
должны иметь возможность избирать нормальных людей, 
которые выражают их взгляды».

Некоторые эксперты и делегаты съезда в кулуарах обсуж-
дали изречение Уинстона Черчилля: «Если вы не будете 
заниматься политикой, то политика обязательно займется 
вами». И отмечали, что поход в политику должен начинаться 
с малых дел, которые могут затем трансформироваться уже 
в крупные программы государственного уровня.

Активисты «Новых людей» представили на съезде свои про-
екты, которые они уже сейчас реализуют в своих регионах. 
Они затрагивают вопросы благоустройства городской среды, 
инициативного бюджетирования, образования, экологии, 
помощи инвалидам, волонтерства, благотворительности, 
защиты животных. Это реальные дела, которыми люди за-

нимаются уже много лет, причем там, где они и 
живут: в Рязани, Томске, Краснодаре, Костроме, 

Новосибирске. 
Бросалось в глаза, что презентации проекта 

отличались глубокой проработкой, в том чис-
ле и с точки зрения затрат. Например, про-
ект «Новый двор», который был разработан 
активистами из Рязани, имел понятный и ар-
гументированный бюджет - 968 тысяч рублей. 

За такие, достаточно небольшие деньги можно 
из пустыря с лавочками сделать комфортное 

пространство для отдыха и занятий спортом. В 
таком новом дворе могут быть площадки для мини-

футбола, баскетбола и волейбола, воркаут-пространства, 
современные и безопасные детские площадки, а также 
зоны отдыха. Такие проекты легко масштабировать по всей 
России, и это одна из практических возможностей для улуч-
шения жизни людей.

На федеральном уровне «Новые люди» уже озвучивали свои 
идеи по реформе силовых структур, поддержке самозанятых 
граждан, отказу от вредных продуктов питания, улучшению 
безопасности на российских дорогах. Эти предложения по-
лучили широкий общественный резонанс.

«Мы видим абсолютно нормальную, 
здравую позицию партии «Новые люди» 
в вопросе транспортной безопасности 
в плане модернизации транспортной 
структуры, так чтобы она не убивала 
людей, - отметил координатор движения 
«Синие ведёрки» Петр Шкуматов. - 
Это глоток здравого смысла в море 
безумия, которое происходит вокруг. 
Мне это очень импонирует».

«Перспективы у «Новых людей» и их лидера Алексея Не-
чаева есть, и они очевидны, - считает руководитель Центра 
урегулирования социальных конфликтов Олег Иванов. 
- Российский избиратель устал от тех лиц, которые он каждый 
день видит по телевизору, слышит по радио, читает в газетах. 
Это нормальная ситуация. Избиратель хочет чего-то нового: 
новых лиц, свежих идей. «Новые люди», безусловно, являют-
ся конструктивной оппозицией, и их шансы найти и занять 
свою нишу в политике можно оценить достаточно высоко». 

Событие

Без вождей, но с лидером
«Новые люди» на своем съезде в Москве выбрали 

Председателя партии и рассказали о направлениях своей работы

Люди старшего поколения 
прекрасно помнят съезды 
КПСС. Гимн. Речь вождя 
часа на 3 - 4. Речи вождей 
поменьше, минут по сорок. 
Награждения орденами 
и медалями. Снова речь 
вождя, уже покороче. 
Эпическая фраза 
в стенограмме съезда: 
«Бурные продолжительные 
аплодисменты, 
все встают». В субботу 
на съезде партии «Новые 
люди» ничего этого 
не было. А вот ощущение 
чего-то большого 
и значимого 
осталось. 

Алексей НЕЧАЕВ, 
основатель партии 

«Новые люди».
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■■ полетели

Юлия СМИРНОВА

10■августа■из■России■
начались■рейсы■в■Анталью,■
Бодрум■и■Даламан.

- Первые рейсы на курорты Турции 
из всех трех городов, откуда разреше-
ны полеты (Москва, Санкт-Петербург и 
Ростов-на-Дону.  - Ред.), заполнены на 
100 процентов,  - сообщила исполни-
тельный директор Ассоциации туро-
ператоров России Майя Ломидзе. - 
Никакого сюрприза в этом нет. Cпрос 
высокий на весь август и первые числа 
сентября, он приближается к показа-

телям августа 2019 года. Хотя сначала 
многих туристов пугала информация о 
том, что их ждет в Турции. Люди были 
обеспокоены, что их могут внезапно от-
править в обсерватор или изолировать 
в больнице из-за подозрения на коро-
навирус. Я рекомендую изучать акту-
альные памятки для туристов, которые 
публикуются на сайте МИД РФ и сайте 
Ассоциации туроператоров России.

Справку об отсутствии коронавируса 
для отдыха в Турции брать не нужно. Но 
по прилете у вас измерят температуру 
и в случае сомнения проведут бесплат-
ный экспресс-тест на COVID прямо в 
аэропорту. Многих волнует, входит ли 

коронавирусная инфекция в обычную 
страховку, которую приобретают тури-
сты перед путешествием.

- Подавляющее большинство стра-
ховых компаний включают CОVID-19 в 
стандартный страховой полис для поезд-
ки - точно так же, как как грипп, ОРВИ и 
другие вирусные заболевания, - развея-
ла сомнения путешественников Майя Ло-
мидзе. - Как правило, полис покрывает 
лечение в больнице, а также обратную 
дорогу домой, если из-за болезни турист 
не смог улететь тем рейсом, на который 
у него изначально был билет.

Кроме Турции, Россия возобновила 
авиасообщение с Танзанией (а именно 
островом Занзибар) и Великобританией. 
В случае с Танзанией пока теоретически - 
прямых рейсов на Занзибар по-прежнему 
нет. В Лондон самолеты летают.

- Танзания не выстрелила совсем, 
спроса на нее нет, - признает Майя Ло-
мидзе. - Великобритания не может рас-
сматриваться как полноценное туристи-
ческое направление, пока 2-недельный 
карантин для всех прилетающих не будет 
отменен.

Картина■дня:■общество

подробнее■
об отдыхе■

в турции■
в сезон-2020,■

читайте■на kp.ru

Елена ОДИНЦОВА

Владельцев■земли■будут■наказывать■
за ухудшение■качеств■угодий.

С 11 августа вступает в силу закон, обязываю-
щий собственников сельхозугодий не только ис-
пользовать эти земли сугубо по назначению, но и 
всячески следить за их плодородием и проводить 
мероприятия по его восполнению.

КАКие■штРАфы?
Новых санкций закон, по сути, не вводит, но силь-

но расширяет применение действующих. А разброс 
там большой  - от штрафа в 2 тысячи рублей до 
изъятия участка. Сейчас такое грозит, если земля 
в течение двух лет не используется по назначению. 
Грубо говоря, на ней не выращиваются никакие 
сельхозкультуры, зато процветают сорняки.

КАК■БуДут■устАнАВлиВАть■
нАРушение?

С определенной периодичностью будут прово-
диться  - это за госсчет  - обследования сельхоз-
земель на предмет их плодородия, а результаты 
заноситься в специальный реестр. Собственникам 
же участков начнут выдавать предписания, каких 
питательных элементов в их земле не хватает и 
как это исправить. И вот это они уже обязаны де-
лать за свой счет. Кто будет упрямиться - может 
остаться без участка.

ДАчниКАм■нужно■пеРежиВАть?
Специалисты успокаивают: дачники могут рас-

слабиться, их это не касается. Речь идет о сель-
хозугодьях, а это не те земли, которыми владеют 
садоводы.

- Не надо путать земли сельхозназначения, к ко-
торым, как правило, относятся садовые участки, и 
сельхозугодья, - объясняет адвокат по земель-
ным вопросам Светлана Жмурко. - Сельхозу-
годья  - это наиболее ценная часть земель сель-
хозназначения, которая подлежит особой охране: 
пашни, сенокосы, пастбища, земли под садами, 
виноградниками и т. п. Гражданам под садоводство 
сельхозугодья выделяться не могут, это прямо за-
креплено в нашем Земельном кодексе.

К■чему■готоВиться■феРмеРАм?
Тем не менее ряд экспертов беспокоится, что 

новый закон может стать еще одним поводом для 
изъятия земель, но не у дачников, а у мелких фер-
меров. И окончательно отпугнуть тех, кто хотел бы 
получить или выкупить пустующие сельхозугодья.

То есть общее направление, безусловно, пра-
вильное: сейчас более чем на трети сельхозугодий 
снижено содержание полезных элементов - плодо-
родие уже упало. Но некоторые положения закона 
можно трактовать достаточно широко, а это дает 
возможности для «творчества» проверяльщикам 
на местах.

■■ ЗАКон

Плодородные 
порывы

Евгений БЕЛЯКОВ 

готовятся■поправки■
в пользу■работников.

Ошибки случаются. 
Компании платят за сво-
их работников страховые 
взносы, из которых скла-
дывается будущая пенсия. 
Но иногда бывает так, что 
компания заплатила боль-
ше, чем нужно. Работнику 
от этого лучше. Из-за это-
го ему начислят больше 
пенсионных баллов, кото-
рые зависят от официаль-
ного дохода и уплаченных 
за него страховых взносов. 
Но проблема в том, что, 
когда переплата обнару-
живается, компания мо-
жет вернуть эту сумму из 
бюджета. И тогда, по зако-
ну, пенсия у работника то-
же должна уменьшиться.

Казус решили испра-
вить депутаты Госдумы. 
Законопроект об этом в 
нижней палате парламен-
та рассмотрят в осеннюю 
сессию. В конце июля 
он был принят в первом 
чтении. И нареканий ни в 
правительстве, ни в про-
фильном комитете Госду-

мы, ни в Счетной палате 
не вызвал. Суть поправ-
ки - если человеку уже на-
значили пенсию исходя 
из накопленных баллов, 
то возвращать деньги не-
радивому работодателю 
из бюджета не будут. И 
соответственно пенсия у 
работника тоже не умень-
шится.

По мнению экспер-
тов, такая ситуация хоть 

и случается, но довольно 
редко. Обычно переплата 
выявляется в течение ме-
сяца. И работодатели сра-
зу пишут заявление: либо 
на взаимозачет, либо на 
возврат. Проблема в дру-
гом. Гораздо чаще компа-
нии платят за своих работ-
ников меньше страховых 
взносов, чем положено, 
а не больше. Например, 
платят зарплату в конвер-

те. Или говорят сотрудни-
кам, что те получают офи-
циальный доход, а позже 
выясняется, что на самом 
деле никаких страховых 
взносов работодатель за 
них не вносил. И пенсия в 
итоге оказывается мизер-
ная. Но доказать этот факт 
потом гораздо сложнее, 
особенно спустя годы. 
Поэтому лучше действо-
вать как можно раньше.

Россиянам 
не будут снижать пенсии 
из-за ошибок, допущенных 
работодателями

❶ Этот факт можно легко проверить. За-
ходите в личный кабинет на портале госус-
луг. И заказываете выписку о состоянии 
индивидуального лицевого счета. Там 
будет вся информация о перечисленных в 
ваш адрес страховых взносах. Данные предо-
ставляются поквартально - с задержкой в 
несколько месяцев. К примеру, если в ав-
густе вы увидите, что у вас нет записей за 
январь и март, а вы в эти месяцы работали, 
то это повод задать неудобные вопросы ра-
ботодателю.

❷ Уточните у работодателя, почему он 
не перечислил за вас страховые взносы. 

Лучше в письменной форме - с требованием 
перечислить страховые взносы за тот или 
иной период. Это хороший способ решить 
конфликт мирным путем, если вы не плани-
руете увольняться.

❸ Обратитесь в территориальное от-
деление Пенсионного фонда. Укажите в 
заявлении все обстоятельства, приложите ко-
пию трудового договора или других докумен-
тов, доказывающих факт трудоустройства.

❹ Если это не подействовало, то смело 
обращайтесь в суд. По возможности при-
влекайте представителей ПФР в качестве 
третьей стороны.

■■ соВеты■«Кп»

что■делать,■если■
компания■не платит■
за вас■страховые■взносы
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По данным Росстата за 2019 год.

18,1 МЛН РОССИЯН ЖИВУТ ЗА ЧЕРТОЙ БЕДНОСТИ -
 то есть получают доход меньше 12 130 рублей в месяц на человека

НА ЧТО ТРАТЯТ ДЕНЬГИ:

Питание - 49,1%
Алкогольные
напитки - 
0,9%

Оплата услуг 
(в том числе 
ЖКХ) - 24,8%

Непродовольственные 
товары - 25,1%

1,6 телевизора
1,04 холодильника
0,99 стиральной машины
0,93 микроволновки
0,88 пылесоса
1,03 компьютера
3,14 мобильного телефона
0,4 автомобиля

Заражены
В мире  
В России  
Умерли
В мире  
В России  
Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за суткиЧел.

Источник 
https://www.
worldometers.info 
и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА
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10 августа

первые■самолеты■на■курорты■
турции■заполнены■под■завязку
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Фразу «Иди в 
баню!» Анастасия 
Волочкова никог-
да не воспринима-
ла как оскорбле-
ние, ибо балерина  
большая любитель-
ница попариться. 
Ну а после баньки, 
как известно, по-
лагается нырнуть 
в ледяную купель. 
Настя именно так 
и поступает, не 
забывая регуляр-
но обновлять ин-
вентарь. Недавно 
44-летняя артист-
ка обзавелась 
свежей купелью 
(старая выставле-
на на торги) и от-
метила обновку 
очередной эро-
тической фото-
сессией.  

Во время процесса 
актер рисует (см. фото 

из телеграм-канала «НеМалахов» 
слева). То ли чтобы успокоить 
нервы, то ли доверяя бумаге 

свои скрытые желания.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

О переживаниях обвиня-
емого лучше всяких слов 
рассказали его рисунки, 
которые для «Комсомол-
ки» расшифровали спе-
циалисты.

- Решетка - это, конечно, 
страх тюрьмы, - уверена 
психотерапевт и телеведу-
щая Инна Чудинова. - Он 
чувствует себя как загнан-
ный зверь: еще не услышав 
приговора суда, представ-
ляет себя осужденным. 
Однако над решеткой и 
сбоку нарисованы два ша-
рика. Полагаю, их Ефре-
мов ассоциирует с собой. 
Это попытка выбраться из 
ситуации, убеждение, что 
он не виноват или избе-
жит наказания. Возможно, 
надеется на провидение 
судьбы или божью волю - 
об этом говорит фигурка 
с крыльями, похожая на 
ангела или птицу феникс.

Другой говорящий объ-
ект на рисунке - треуголь-
ник, вокруг которого мно-
го зарисованных мелких 
кружков.

- Это его представления 
о людях вокруг - их много 
и они темные. Возможно, 
это люди в погонах, кото-
рые хотят его посадить, - 
продолжает психолог. - 
Сам Ефремов - большой, 
белый и наполненный. 
С другой стороны, это 
можно расшифровать как 
пирамиду, олицетворяю-
щую заговор вокруг него. 
Не исключено, что актер 
начал верить 
в какую-то 
конспироло-
гическую вер-
сию его ДТП. 
С т р а ш н о г о 
зайца над ре-
шеткой я по-
нимаю как го-
сударственную 
машину, аппа-
рат власти, ко-
торый точно 
не желает до-
бра. Руки (или 
лапы?) расстав-
лены, вместо 
улыбки оскал - 
он точно хочет 
захватить авто-
ра. Кстати, еще 
один символ 
власти - Кремль, 
на котором одна 
звезда и шари-
ки. Это говорит 
о том, что про-
исходящее вос-
принимается как 
трагикомедия, 
фарс. Возможно, 
он считает ситу-
ацию травлей за 
свои политиче-
ские взгляды.

Однако есть в художе-
ствах Михаила Ефремов 
и надежда на светлое буду-
щее, вера в чудо. Об этом, 
по мнению эксперта, го-

ворит позитивная фигур-
ка человечка в профиль.

- Он словно думает, что 
«прилетит вдруг волшеб-
ник в голубом вертоле-
те», - отмечает эксперт. 
При этом расположе-
ние рисунка в самом 
углу листа на малень-
кой площади говорит 
о том, что Ефремов 
прячет свои чувства 
и боится высказать 
самые сокровенные 
мысли.

Процесс
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Михаил Ефремов не торопится признавать вину. 

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

«Воспринимает 
себя в качестве 
зайца-злодея»

Также с зарисовками знаменитого подсуди-
мого ознакомился кандидат психологических 
наук, доцент, профессор Московского ре-
гионального социально-экономического 
института, графолог Дмитрий Смыслов. 
Он считает, что в рисунке отображается 
язык подсознания и метафорическое виде-
ние ситуации:

- Верхняя часть по горизонтали ограничена, 
с левой стороны этот брусок поддерживается 
еще одним бруском - это напоминает перекла-
дины шлагбаума. Но в любом случае движе-
ние вверх ограничено - оно закрыто. Правая 
сторона - будущее - радостный, праздничный 
Кремль с шариками. Почему-то башня Кремля 
в полоску. С точки зрения автора, это пред-
восхищение праздничного восприятия проис-
ходящего со стороны власти. С левой стороны 
(прошлое) - изображение летящего усмехаю-
щегося зайца в черных очках. Заяц явно па-
дает. Дополняет ощущение падения камень на 
решетке в левом нижнем углу и камни около 
решетки, видимо, также в процессе падения. 
Некий персонаж с большим клювом по центру 
рисунка несет геометрическую фигуру - это 
внезапная ситуация, «подарочек». Наконец, 
внизу по центру расположена пирамида: это 
символ тайны, знака судьбы, вокруг которого 
расположены восемь защитных кружков.

По словам эксперта, рисунок получился 
напряженным.

- В состоянии напряжения человек чаще 
всего склонен видеть ситуацию прямолинейно. 
Отсюда в целом метафора рисунка - пережи-
вание некоторой тяжелой ситуации, в которой 
он воспринимает себя в качестве падающего 
зайца-злодея, - отмечает графолог. - Но автор 
склонен более переносить ответственность за 
произошедшее на других или на обстоятель-
ства. Он осознает ситуацию временной под-
вешенности и падения, но при этом надеется 
на некоторые загадочные обстоятельства или 
возможности.

На минувшей неделе прошло три заседания 
по громкому делу, следующее слушание со-
стоится 11 августа. Адвокаты с обеих сторон 
уверены, что при таком темпе приговор обви-
няемому могут вынести уже в конце месяца. 
Михаилу Ефремову грозит от 5 до 12 лет за 
решеткой, но не исключено, что срок будет 
условным.

Во время процесса 
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Подготовила Алена МАРТЫНОВА.
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